

ESTADO ACTUAL DE LA RAZA CAPRINA PIRENAICA

HERRERA M^{*}., AZÓN R.^{**}, GÓMEZ M.^{***}, ROBERO E.^{*} Y PEÑA F.^{*}

**Unidad de Etología. Dpto. Producción Animal, Universidad de Córdoba. Avda. Medina Azahara, 11. 14005. Córdoba. Palhegam@uco.es*

***Director de la Fundación Pirineos. Huesca.*

****Veterinario de la Diputación Foral de Vizcaya.*

En el Pirineo, el ganado caprino nunca tuvo la importancia del ovino, estando habitualmente supeditado a él. Por ello, esta raza fue poco seleccionada y, en las últimas décadas, se ha ido degradando por cruzamientos indiscriminados. Por ello, ahora está considerada por el MAPA como **raza de protección especial o en peligro de extinción**.

Cuando en los años 90 ya no quedaban rebaños en pureza, se formó un núcleo de conservación en Aldea Puy Cinca, por iniciativa de la Fundación Pirineos (UAGA-COAG), para suministrar reproductores de calidad a los ganaderos, lo que consiguió reactivar el interés por la raza.

En la actualidad, el censo de la raza no supera las 700 cabezas, distribuidas en una treintena de ganaderías del Pirineo y Prepirineo de Huesca y Zaragoza.

Estos criadores, preocupados por el futuro de la Cabra Pirenaica, han constituido la **Asociación Aragonesa de Criadores de Ganado Caprino de Raza Pirenaica (AACRAPI)**, con el fin de evitar su definitiva extinción y fomentar su cría en pureza, para lo que ya ha sido reconocida oficialmente por el Gobierno de Aragón.

AACRAPI ha establecido un procedimiento de calificación, identificación e inscripción en un registro provisional de los animales que cumplen el prototipo racial. El porcentaje de pureza dentro de los rebaños calificados varía entre el 40 y el 70 %. Únicamente se pueden considerar en pureza total el núcleo de la Fundación Pirineos que está aprovisionando de machos de calidad a otros rebaños de la Asociación y que también ha suministrado varios machos jóvenes (segallos) al CENSYRA-DGA de Movera (Zaragoza), para la obtención de dosis seminales.

Igualmente, AACRAPI participa en el Proyecto RZ01-010-C3-1 sobre Caracterización y Evaluación de Razas Caprinas Españolas de Orientación Cárnica, concedido por el INIA en la convocatoria de 2001 y coordinado desde la Facultad de Veterinaria de Córdoba.

La Asociación ha establecido un Plan de Mejora, ratificado por el CENSYRA de Movera (Zaragoza) y por el Departamento de Agricultura del Gobierno de Aragón, al que están acogidos 11 criadores con un censo calificado de 371 cabezas (348 hembras y 23 machos). En estos rebaños se ha establecido un protocolo para el control de producciones de las cabras calificadas y se han eliminado los machos de otras razas o mestizos, asegurando que la reposición será en totalmente en pureza. Este hecho, junto con el interés e ilusión de los ganaderos, auguran un incremento del censo calificado en estos rebaños y, por tanto, un esperanzador futuro para la Raza Caprina Pirenaica.

Fruto de esta actividad se ha podido establecer los censos y distribución geográfica, así como caracterizarla morfológica, fanaróptica y morfoestructuralmente, estableciéndose la diferenciación con otras razas.